

# DIARIO BALEAR

DEL MARTES 12 DE DICIEMBRE DE 1826.

*S. Hermogenes y S. Donato mártir.*

Sale el sol á las 7 y 22 minutos, y se pone á las 4 y 38 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### DINAMARCA.

*Copenhague 16 de octubre.*

Escriben de Veile, en el Jutland, que el 11 de este mes vieron sus habitantes con gran satisfaccion pasar el primer barco por el nuevo canal que allí se ha abierto. En el mismo dia se dió una brillante funcion en honor del Sr. Treschow, quien ha contribuido poderosamente á que el canal se acabase tan pronto.

En el mismo dia 11 han concluido en nuestras inmediaciones las maniobras de Otoño.

*Altona 20 de octubre.*

La epidemia que reina de algun tiempo á esta parte en casi todas las costas del mar del Norte desde el Escalda hasta el Hever, en el Sleswicck, ha causado tambien los mayores estragos en este pais. Por un cálculo aprocsimado teniamos durante los meses de agosto y setiembre un enfermo por cada cinco personas. Aunque el carácter de la enfermedad no fuese siempre el mismo, puesto que en el primer mes presentaba síntomas de fiebres biliosas é inflamato-

rias, y en el último de tercianas ó intermitentes, no obstante, parece que la naturaleza, propiamente dicha, de esta epidemia ha sido siempre la misma en todo su curso.

La aparición simultánea de esta enfermedad en las comarcas que estaban espuestas á la misma influencia, no deja dudar de que la causa principal debe atribuirse por una parte á las inundaciones del año pasado, y por otra á los grandes calores de este verano. Las dos causas han tenido seguramente una influencia tan perniciosa en nuestra atmósfera, que á ellas solas debe atribuirse este primer gérmen de la epidemia.

Por mas violentos que fuesen los síntomas, el contagio no ha sido tan funesto en este pais como en otros, y es muy corto el número de víctimas que ha arrebatado; pero los convalecientes no se restablecen sino muy poco á poco. En los que se han visto privados del auxilio de la medicina, y no han observado una dieta rigurosa, se advierte un poco mas tarde cierta hinchazon que se parece á la hidropesía. Los vestigios de la enfermedad han desaparecido casi enteramente, y ha cesado del todo el contagio.

PRUSIA.

*Berlin, 22 de octubre.*

La sociedad bíblica celebró el 11 de octubre por la tarde en la iglesia de la Trinidad el duodécimo aniversario de su fundacion, á cuya ceremonia asistió el Príncipe Real. Los ingresos en la sociedad durante el año han subido á 70 escudos (950293 rs. vn.), y los gastos á 60178 (840103 rs.) Se han distribuido 60971 ejemplares de la Biblia, y 10763 del Nuevo Testamento, cuyo número, añadido á las distribuciones de los 12 años anteriores, forma un to-

tal de 1000504 ejemplares: los que se han distribuido por las 44 sociedades prohibidas en el mismo intervalo, están en la misma proporción.

*Francfort sobre el Oder 23 de octubre.*

Las cartas de comercio de Tiflis (Georgia) del 27 de setiembre, recibidas en Moscú, hacen mención de las especies que han corrido sobre el armisticio que debe haber muy en breve entre los rusos y los persas. Si esta noticia se confirma debe deducirse que la corte de Tehéran, atemorizada con los primeros triunfos del ejército de la Georgia, tratará por todos medios de hacer cesar la lucha desigual en que se ha empeñado inconsideradamente; y por consecuencia deberá restablecerse muy presto la paz entre ambas Potencias. Se dice que Abbas-Mirza, para sostener el aliento de los soldados, ha hecho divulgar de un modo indirecto la falsa noticia de que un ejército otomano de 20000 hombres, reunido en los llanos de Andrinópolis, y mandado por el gran Visir en persona, habia atacado al ejército ruso del Danubio.

Las últimas cartas de las fronteras de Besarabia dicen que reina la mayor tranquilidad entre las tropas rusas acantonadas en aquella provincia.

INGLATERRA.

*Londres 3 de noviembre.*

Se cree que el Rey irá á Brighton, donde permanecerá por algun tiempo.

= Segun dice el *Globe and Traveller* se ha hallado en Douvres entre el equipage de Mr. Canning un contrabando de tejidos de sedas, valuado en 600 libras esterlinas.



cerse, segun dicen, por lo que declaren los testigos (colonos y propietarios) ante una comision, sino por medio de circulares dirigidas á los agentes de los Ministros en los condados, quienes se encargarán por sí mismos de tomar todos los informes que necesiten para el caso. Esta medida hará cesar probablemente la falta que se echa de ver en todos los documentos relativos á la ley sobre granos.

= S. M. ha hecho una visita á S. A. R. el Duque de Yorck, y en seguida ha trabajado con Mr. Peel, Ministro del Interior, quien le ha presentado, dicen, varios informes acerca de la situacion de las ciudades fabriles de Inglaterra, Escocia é Irlanda. El dia siguiente tuvo este Ministro una conferencia con S. A. el Duque de Yorck. Como el dia anterior habia recibido el Príncipe al Obispo de Lóndres, ha corrido en la ciudad la voz de que el objeto principal de las conferencias del Ministro del Interior, y aun el de la visita del Rey á su augusto Hermano, recaia sobre la importante cuestion de la emancipacion de los católicos de Irlanda. Tambien se dice que varios individuos distinguidos de la Cámara de los Comunes y del Ministerio, bien conocidos por zelosos defensores de los católicos irlandeses, serán nombrados Pares ó Lores el 30 de enero próximo, aniversario del advenimiento de S. M. al trono.

= En todos los condados del imperio británico se estan redactando peticiones para presentarlas en la Cámara de los Lores y en la de los Comunes: casi todas ellas se dirigen á solicitar la revocacion de la ley sobre granos, como un medio eficaz de aliviar la miseria que reina actualmente en Inglaterra.

En varias de estas peticiones se solicita que en lugar del modo establecido hasta aqui en la ley de granos, se imponga una contribucion directa á los interesados en este comercio.

= Mr. Canning, despues de haber estado trabajando tres dias con el conde de Liverpool en el palacio de Walmer, ha venido á la casa de su ministerio, donde ha recibido á los Embajadores de Rusia, Francia y Portugal.

= Escriben de Valparaiso, con fecha 27 de mayo, que por el mayor D. Gerónimo Valenzuela se sabia que el batallon de su mando se habia sublevado en Chiloe en virtud de la llegada de D. Pedro Aldunate, procedente de Lima, comisionado por O' Higgins para que se posesionase de aquel archipiélago, lo que verificó el dia 3 del mismo mes á las dos de la mañana, arresando al gobernador.

## FRANCIA.

*Paris 4 de noviembre.*

La *Gaceta de Augsburgo* anuncia, remitiéndose á su correspondencia de Nápoles y de Mesina, que las andanzas de lord Cochrane en el Mediterráneo por espacio de dos meses, sus continuos y misteriosos embarques y desembarques en la Calabria y otros varios puntos del reino de las Dos-Sicilias, y en fin su aparicion en Mesina, donde no se le quiso admitir á platicar, han escitado una gran curiosidad. Ello es cierto, añaden, que lord Cochrane tenia á su bordo varios desterrados napolitanos y sicilianos, que fue por otros á Malta, que desembarcó algunas veces con nombre fingido, que se ha puesto en comunicacion con los revolucionarios de Nápoles y Sicilia, y que ha sido ayudado y protegido por dos cónsules extranjeros. El Gobierno de Nápoles ha representado con este motivo al Gabinete ingles, y trata de que los dos cónsules extranjeros sean removidos. No se dice ni quiénes sean estos cónsules, ni cuales sus cooperaciones á las tramoyas de lord Cochrane.

(G. de M.)

Palma II de diciembre.

7

ORDEN DE LA PLAZA DEL II PARA EL 12.

Principal, hospital, cárcel, presidio, Jesus, hornabeque, Sta. Catalina y capitan de hospital y provisiones Almansa; S. Antonio, Intendente y tesorería Milicia provincial, piquete de ópera Voluntarios Realistas = Socies.

D. José Manuel de Arjona, Caballero pensionado de la Real y distinguida Orden de Carlos III, del Consejo y Cámara de Castilla, Intendente en comision del ejército de Andalucía, Asistente de esta ciudad, Superintendente de Rentas Reales de su provincia, Oficial de la Legion de honor, y Realista de caballería &c.

En Real orden de tres del corriente, comunicada por el Sr. Intendente general militar del Ejército con fecha del diez se desaprobó por S. M. el remate celebrado para el suministro de estancias y medicinas del hospital militar de S. Carlos, sito en la ciudad de S. Fernando, que quedó en precio de ocho reales y diez y siete maravedis vellon cada una indistintamente de Oficial ó soldado; y previno se saque de nuevo á pública subasta con sujecion al pliego de condiciones aprobado: en su cumplimiento he dispuesto que el primer remate se celebre en los estrados de esta Intendencia á las doce del viernes quince de diciembre próximo, y el segundo el cuatro de enero siguiente, lo que se anuncia al público para que los que quieran interesarse en este servicio puedan acudir á hacer las mejoras que le convengan, continuando de manifiesto dicho pliego de condiciones á fin de que se instruyan los licitadores. Dado en Sevilla á catorce de noviembre de mil ochocientos veinte y seis. = José Manuel de Arjona. = Por mandado de S. I. = Juan Miguel Sanchez.

## TEATRO.

Hoy doce es el día destinado por la Empresa de óperas para el beneficio de José Massa actor de la Compañía Italiana. Agradecido á la benignidad con que el público recibe sus débiles esfuerzos, secundándole la bondad de los demás actores, ha procurado disponer una función que pueda ser de su agrado. Después de la aplaudida FARSA de Rossini *L'inganno felice*, se pasará á cantar la CAVATINA del Torvaldo *Dunque in vano i perigli e la morte* por el señor Marini. Seguirá un hermoso RONDÒ con coros del mismo Rossini nuevo en este teatro por la señora Albina Stella. Después el gran TERCETO de la famosa ópera seria del mismo autor *Ricciardo e Zoraide* por la señora Stella y los señores Mosca y Marini; y terminará con la divertida TONADILLA *La venida del soldado* añadiéndole el *trípili* para hacerla mas graciosa, cantado todo por la misma señora Stella y por los señores Palagi, Torres y el interesado; quienes, especialmente la señora Stella, en su ejecución sobre un idioma extraño esperan del público que disimulará las faltas que el deseo que tienen de complacerle no pueda superar enteramente. Mas que todos el interesado Massa tiene que esperar de la bondad del mismo respetable público y guarnición que al admitir este obsequio que les hace por su parte, mas que á su cortedad atenderán á los deseos y gusto que tiene de procurar merecer en todo su aceptación.

Esta función no entra en las de abono: por consiguiente los abonados á lunetas tendrán la bondad de pagar su importe en la ventanilla ó dar aviso en caso de no querer ocuparla.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.